

# **Le maintien de l'ordre dans les départements d'outre-mer sous la V<sup>o</sup> République, de 1958 jusqu'en 1974**

Type de contenu : Texte

Type de médiation : sans médiation

Titre(s) : Le maintien de l'ordre dans les départements d'outre-mer sous la V<sup>o</sup> République, de 1958 jusqu'en 1974 / Marie-Céline Whannou ; sous la direction de Danielle Domergue-Cloarec

Est reproduit comme : Le maintien de l'ordre dans les départements d'outre-mer sous la V<sup>o</sup> République, de 1958 jusqu'en 1974 Marie-Céline Whannou Lille Atelier national de reproduction des thèses 2009 Microfiches Lille-thèses

Auteur(s) : Blanc-Whannou, Marie-Céline (1980-....)

Autre(s) auteur(s) : Domergue-Cloarec, Danielle (19...-....)  
Université Paul Valéry Montpellier 1970-....

Editeur, producteur : [S.l.] : [s.n.], 2009

Description matérielle : 1 vol. (375 f.) ; 30 cm

Titre traduit ajouté par le catalogueur : Low and order in the French Overseas departments in the Fifth Republic (1958-1974) eng

Classification décimale Dewey : 353.360 944

Note sur les bibliographies et les index : Bibliogr. f. 339-353. Index

Note de thèses et écrits académiques : Thèse de doctorat Histoire militaire Montpellier 3 2009

Résumé ou extrait : Cette thèse de doctorat porte sur l'histoire du maintien de l'ordre dans les départements d'outre-mer français du début de la V<sup>o</sup> République jusqu'au milieu des années 1970. La découverte de nouvelles archives ministérielles renouvelle l'approche historique de ce sujet brûlant. L'étude du contexte politique et économique permet de comprendre la fragilité d'une société qui peine à réconcilier son passé colonial et son entrée dans l'ère départementale. Les programmes de développement proposés par l'Etat semblent insuffisants au regard de l'opinion publique qui s'insurge, particulièrement dans les grands centres urbains. C'est à travers quatre exemples concrets d'émeutes pris dans chaque département que nous analysons les modes d'actions des manifestants et les réponses des autorités. Pour permettre de rétablir l'ordre, les préfets réquisitionnent la gendarmerie et les compagnies républicaines de sécurité. Cette thèse s'est également intéressée au rôle déterminant des services de renseignements intérieurs dans la prévention des conflits. Ainsi, ces trois éléments connaissent une évolution structurelle qui s'est ajustée pendant deux décennies en fonction de certaines priorités

sécuritaires nationales et locales.

This doctorate concerns the maintenance of law and order in the French Overseas departments from the early Fifth Republic until the mid-years 1970. The discovery of new departmental archives revives the history of this burning matter. The study of the political and economic context allows the approach the fragility of a society divided between its colonialism past and its entrance into the departmentalisation. The public opinion is not satisfied with the development programs (considerate as inadequate) proposed by the State, hence many riots in the cities areas. We have studied four true examples of riots which took place in each department, which has allowed us to analyse the methods used by the demonstrators and the authorities' response. The prefects have called for help the police and security forces so as to restore order. This thesis has also looked into the part played by the intelligence services deeply involved in the prevention of conflicts. Therefore these components have developed their structure and have adapted for two decades according to some national and local safety priorities.

Sujet - Nom commun : Ordre public  
Émeutes -- Histoire

Sujet - Nom géographique : France -- Collectivités d'outre-mer  
France -- 1958-.... (5e République)  
Guadeloupe -- Histoire  
Martinique -- Histoire  
Guyane -- Histoire  
Réunion -- Histoire

Forme, genre ou caractéristiques physiques : Thèses et écrits académiques